

seinem Handel geöffnet, und von Persien aus weist ihm der Euphrat den Weg nach Indien. Rußland befindet sich in den ersten Anfängen der allseitigsten Entwicklung seiner ungeheueren Natur- und Volkskraft; es kann rasch und ungehindert auf dieser Bahn vorwärts schreiten; die Einheit und Stärke seiner Zentralregierung, die Menge von Talenten, welche der Thron um sich versammelt und über die er frei verfügt, der unbedingte Gehorsam von 80 Millionen Menschen, die größtenteils nur wenig über die ersten Stufen der Bildung sich erhoben haben: alles dies erleichtert dem aufgeklärten, über seinem Volke stehenden Selbstherrscher den Erfolg. — b) Was zu der Macht dieser in strenger Einheit geschlossenen Nation noch sehr viel beiträgt, ist die Übereinstimmung des kirchlichen Glaubens. In der „orthodox-griechischen“ Kirche ruht eine der stärksten Wurzeln der Nationalität; in ihr fühlen sich die Tausende von Meilen entfernt wohnenden Stämme als Glieder eines Leibes, dessen Haupt der Zar, der sichtbare Stellvertreter Gottes, zugleich Kaiser und Oberpriester ist. Auch in der Sprache herrscht kein bedeutender Unterschied. Das Russische zerfällt in zwei Hauptmundarten, in das Groß- und Kleinrussische, die bei weitem nicht so verschieden sind als z. B. das Ober- und Niederdeutsche. Jenes sprechen die Großrussen, die Donischen und alle anderen Kosaken großrussischen Ursprungs sowie die Westrussen in den ehemaligen polnischen Provinzen; dieses alle Kleinrussen, nicht nur in dem eigentlichen Kleinrußland, sondern auch in Podolien und in der früher sog. polnischen Ukraine, die Kosaken des Schwarzen Meeres sowie alle übrigen von Kleinrussen abstammenden Kosaken. Alle sind wahre und echte Russen in Abstammung, Sprache, Religion und Sitte, und alle Russen sind eins durch ihre Sprache. — c) Die große Einheit und Einförmigkeit des Volkes wird aber mächtig getragen und zusammengehalten von der Einförmigkeit des Landes, von der weit ausgedehnten, unterschiedslosen Fläche, auf welcher kein Teil sich absondern kann, und alles, Mensch, Tier und Pflanze, Boden, Wind und Wetter, ein und dieselbe Uniform trägt. Die russische Weltmonarchie konnte sich nur entwickeln auf russischem Boden.